

Allocution « Prix Méditerranée 2025 »

Naples, 10 janvier 2025

صباح الخير

Bonjourno

Monsieur le Président senior Michel Capasso

Mesdames et Messieurs membres du jury

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Permettez-moi, en tout premier lieu, d'exprimer, avec une émotion sincère, la profonde fierté et l'immense honneur qui m'habitent aujourd'hui en recevant le prestigieux **Prix Méditerranée 2025**. Cette distinction, bien que me touchant en tant que femme et militante, est avant tout un hommage à mon pays, le **Maroc**, pour son engagement résolu en faveur des valeurs universelles de dignité, de justice et d'égalité.

Recevoir ce prix dans la ville emblématique de Naples, au cœur de la Méditerranée, revêt pour moi une résonance particulière. J'ai grandi à Tétouan, sur l'autre rive de cette mer qui, depuis des siècles, unit autant qu'elle sépare. C'est donc avec une émotion toute personnelle que je tiens à exprimer ma gratitude au Président de la **Fondazione Mediterraneo** et aux **États du Monde** et les membres du jury pour leur engagement indéfectible en faveur de la paix et des droits humains dans cette région, berceau du dialogue, du brassage culturel et de la joie de vivre.

La Méditerranée, **Excellences**, n'est pas seulement un espace géographique ; elle est le témoin d'une histoire partagée, un pont entre les civilisations, une terre où des cultures diverses ont convergé pour bâtir un patrimoine commun. Elle est à la fois **un espace de mémoire et un espace d'avenir**, un lieu chargé de symboles où s'entrelacent les valeurs de solidarité, de diversité et de respect mutuel.

Ainsi, l'inauguration récente de la **chaire Alliances des Civilisations** au sein de l'Université Euromed de Fès constitue un jalon important, et nous

rappelle, que notre avenir commun repose sur une solidarité active et des échanges interculturels authentiques.

Cependant, nous ne devons pas ignorer les défis qui assombrissent cet horizon : conflits armés, migrations forcées, fractures sociales, bouleversements climatiques et transformations numériques. Mais au-delà de ces crises, la Méditerranée reste une source d'inspiration. Elle porte en elle un héritage d'humanité, de diversité et d'ouverture qui transcende les épreuves et rappelle l'urgence d'un dialogue renouvelé entre ses rives.

Je garde en mémoire, avec une émotion particulière, les débats intenses auxquels j'ai participé en tant que jeune défenseure des droits humains lors de l'adoption de la **Déclaration de Barcelone** en 1995. Ce texte fondateur a posé les bases d'une coopération ambitieuse entre les rives nord et sud de la Méditerranée. Plus qu'une volonté politique commune, il a été un appel à l'action pour construire un espace méditerranéen de paix, de prospérité partagée et de respect des droits fondamentaux.

Dans ce cadre, excellences, le **Maroc** s'est affirmé comme un acteur déterminé, jouant le rôle de **pont entre les continents, les cultures et les religions, tout en promouvant une vision ouverte et tolérante, fondée sur la pluralité et l'inclusion.**

Depuis 1999, mon pays a initié des réformes courageuses et structurantes, aussi bien constitutionnelles, législatives ou institutionnelles, pour la mise en œuvre des principes universels des droits humains.

L'année **2024** a été marquée par une avancée historique le **vote en faveur du moratoire universel contre la peine de mort**, témoignant l'attachement indéfectible du Royaume à la dignité humaine. Cette décision s'inscrit dans une dynamique plus large visant à renforcer les libertés fondamentales et à promouvoir une société marocaine plus inclusive et équitable.

Nous savons, mesdames et messieurs, que les femmes sont les piliers de la transformation sociale, économique et politique. Certes, leur situation reste

fragile dans de nombreux contextes, mais leur mobilisation et leur résilience ne cessent de croître.

Les **femmes marocaines**, en particulier, sont devenues des actrices incontournables du changement. Par leur ténacité, elles ont su imposer leur présence dans les sphères publique et politique, incarnant les valeurs de dignité, d'égalité et de diversité. Leur engagement a permis d'instaurer des avancées significatives, notamment grâce à la vision éclairée de **Sa Majesté le Roi Mohammed VI**, qui a su transformer les hésitations sociétales en réussites historiques.

En décembre 2024, ont été présentées les propositions d'amendement du **Code de la famille**, aboutissement d'un processus consultatif approfondi. Ces réformes, ambitieuses et empreintes d'espoir, ont pour objectif de renforcer les droits des femmes et des enfants, en apportant des avancées significatives., telles que

- L'attribution conjointe de la **tutelle parentale** entre les époux, même après divorce.
- La garantie des **droits de garde** des mères, y compris en cas de remariage.

- La possibilité d'effectuer des **donations sans restriction** en faveur des héritières mineures.
- La conclusion d'actes de mariage pour les Marocains résidant à l'étranger, sans obligation de témoins musulmans.
- La prise en compte de la contribution des femmes au foyer dans la **répartition des biens matrimoniaux**.

Ces réformes ne sont pas de simples mesures juridiques ou techniques : elles incarnent une vision d'une société marocaine, plus juste, plus inclusive et plus solidaire.

Cependant, les progrès nationaux ne sauraient suffire. L'avenir de la Méditerranée repose sur un **dialogue sincère et durable** entre ses deux rives, fondé sur la solidarité, le respect mutuel et la coopération dans des domaines clés tels que l'éducation, la culture, l'environnement , la participation des jeunes et les droits humains.

Ce **Prix Méditerranée 2025**, Excellences, célèbre non seulement mon parcours, mais aussi celui de toutes les femmes et de tous les acteurs qui, souvent dans des conditions difficiles, œuvrent avec courage et abnégation pour la dignité et la justice.

Je tiens à dédier cette distinction à toutes les femmes méditerranéennes qui, chaque jour, bâtissent des ponts entre les cultures et les générations. Leur détermination et leur résilience incarnent les valeurs d'espoir et de solidarité qui nous animent tous.

je souhaite, pour finir, réaffirmer ma conviction profonde que la Méditerranée peut et doit rester un **symbole d'unité dans la diversité**, une source de lumière et d'humanité. Puisse ce prix être un appel à renforcer notre action commune et à construire, ensemble, un avenir méditerranéen porteur de paix, de prospérité et de respect mutuel.

Grazie Y FELICI ANNI والسلام عليكم ورحمة الله
تعالى وبركاته